



**Regina Hernández Abarca**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo primer parcial**

**Antropología médica**

PASIÓN POR EDUCAR

**2**

**C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 4 de marzo del 2022.

## **Introducción**

El siguiente documento abordara el tema de la antropología médica, de como es que se inicia y cuál es su propósito, viendo desde sus raíces de como el ser humano se podía curar al igual que su comportamiento ante situaciones que se presentaban teniendo las habilidades de mejorar a su propio ritmo y tradiciones que se tenían, pero sobre todo como aun influye en nuestro día a día, tomando en cuenta algunas de sus tradiciones en practica dependiendo de la cosmovisión de cada uno.

## **Origen de la Antropología medica**

La antropología como disciplina ha respondido a diversas necesidades y percepciones, de hecho la dinámica y los cambios en el surgir de nuevas ideas, conceptos y conocimientos dentro de lo que es la ciencia, nos ha llevado a no singularizar o apartar situaciones, acontecimientos o factores al momento de realizar el estudio del hombre, nos hace reconocer y ubicar a la antropología como una ciencia que enseña la forma de vivir de cada uno conforme pasa el tiempo, en términos de hechos y experiencias, y que con el uso de la observación o entrevista en forma directa llega a registrar la comprensión de los aspectos cualitativos, lo que le ha permitido comprender el significado de ciertas expresiones y formas ideales al ser interpretadas en términos de símbolos, hechos y consecuencias.

## **Nace la antropología medica**

La antropología medica en México desde el interés por la reflexión de la enfermedad y el accidente desde la perspectiva sociocultural, surge a mediados de la década de 1960 como una especialidad, que analizando los factores que se interrelacionan con el hombre y que se presentan en su relación con el proceso salud/enfermedad/atención.

Conformando en esta nueva perspectiva a sus situaciones culturales y médicas, como son los casos del enfermo que busca un bienestar dependiendo sus costumbres, pero siempre viendo el mejorara, ya sea desde una relación científica y tradicional.

## **Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica**

Las culturas antiguas tienen una gran relación con la naturaleza y por ello se conecta mucho con la salud, ya que al paso de los años la medicina se ha dado y transformado, desde hace años la concepción cosmogónica precolombina respecto al origen y el destino final del hombre les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio y ya estas ideas influyeron en su vida tradicional y religiosa, durante este tiempo la magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista.

La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus dioses, viendo las enfermedades más allá que una simple patología sino como un castigo que se habían ganado por sus acciones, sin embargo los mas valioso eran los dioses

ya que ellos podían curar o castigar, importante también sus símbolos como el de las culturas mesoamericanas situaron su origen divino en el encuentro del maíz y la serpiente en donde la serpiente fue su antepasado epónimo nacido de un mito antropogénico en la mitología azteca es representada por Quetzalcoatl y en la maya por Kukulcán siendo Quetzalcoatl la serpiente verde y emplumada que simbolizaba al "dios de la vida" que enseñó la agricultura, las artes, la metalurgia, el calendario , su contraparte es Tezcatlipoca (espejo humeante) que personificaba el castigo y la enfermedad, pertenecía al reino de las tinieblas, pero desde aquellas culturas se ve la influencia y tradición que se ha tenido con la medicina.

### **Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina**

Como bien vimos la influencia antropología hacia la medicina y aquella relación que tienen, ya que desde hace muchísimo tiempo se viene dando, por que el ser humano busca la manera de mejorar y buscar solución a sus problemas de enfermedad probando con diversidad de remedios para sentirse mejor, siendo que es significativo para la formación del médico puesto que el ser humano constituye de un comportamiento y diversidad de culturas y tradiciones que se tienen, profundizando en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad con un enfoque a sus distintos estilos de vida. Cada ser humano tiene sus propias culturas y rituales que lo hacen sentir mejor, conforme uno fue creciendo nos adaptamos a un estilo a una cultura, a distintas creencias que cuando no encontramos en un problema ya sea como una enfermedad aparte de buscar ayuda medica por que ahora mismo es lo que la mayoría hace, aun así llevan algún tipo de ritual para que los acompañe les de suerte en sus resultados , sin embargo el medico deberá de conocer mas acerca de las culturas ya que como bien se dijo cada uno es diferente, y se debe de apreciar y respetar cada una de las culturas, pues bien el paciente confiara y se dará a conocer tal y como es mostrando sus debilidades y fortalezas para poder mejorar, es por eso que la antropología medica tiene gran relación en la carrera del médico.

## **Conclusión**

La antropología médica es de suma importancia para la carrera del médico ya que estudiando los orígenes de la enfermedad durante siglos y ver cómo es que avanza detalladamente, pero sin embargo algunas de esas tradiciones aún son aplicadas en este siglo XXI, siendo que vienen de generación en generación algunas de estas aún son practicadas entonces debe de saberse cómo se tienen que tratar y ver lo maravilloso de las culturas antiguas como es que resolvían los problemas de salud enfermedad sin tener la ciencia que hoy en día se tiene.

## **Bibliografía**

ACOSTA, J. A. (1976). *nace la antropología*. Obtenido de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/860a0c318b30597aaefaf4047611b5af.pdf>

larrañaga, F. e. (2009). *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Rivera, D. O. (octubre de 2013). *scielo*. Obtenido de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

Velarde, Ó. F. (29 de 02 de 2012). *Scielo*. Obtenido de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>